

La construcción colectiva del Distrito de Innovación T24 – SJO COSTA RICA

15 de julio 2022, Colegio de Periodistas

“Distrito de Innovación T24: empleo, educación y cohesión social”

RESUMEN EJECUTIVO

Durante todas las jornadas, nos hemos centrado en temas meramente del desarrollo económico-productivo, así como de las visiones empresariales para el territorio, mismas que constituyen una base fundamental en este y que contienen valores diferenciales acordes a su ambicioso objetivo y a las tendencias globales. Es clara la posición de que T24 es una concentración de esfuerzos que convertirán, eventualmente, a su espacio inmediato, y a la ciudad, en un lugar destacable, con una dinamización económica de primer nivel, y características tecnológicas, medioambientales, urbanísticas, entre otros, para procurar la atracción de inversiones, y la potenciación de las capacidades presentes en el mismo, empero, desde el inicio de la construcción del relato de este distrito innovador, se ha apuntado a una integración real de todos los sectores, actores y elementos, presentes en la ciudad, así como de los olvidados, es decir; en un rescate de la concepción y de las raíces de la ciudad de San José.

A grandes rasgos, podemos decir con total claridad, que la innovación pensada en el concepto de T24, está presente en todas sus dimensiones; las experiencias alrededor del mundo, nos muestran ejemplos concretos y exitosos sobre formas productivas y con elementos económicos que han llevado a la optimización de procesos y a la eficiencia tecnológica, emprendedora, etcétera, pero la evidencia empírica, algunas documentaciones, y aún más importante, la protesta social explícita, lanza críticas y movimientos contrarios a los modelos excluyentes que en términos prácticos y observables en el tiempo, han aumentado las brechas sociales, potenciando la gentrificación.

T24 VA!



Un proyecto o estrategia de transformación, no puede, de manera definitiva, reproducir o convertirse en un modelo excluyente que continúe potenciando las problemáticas sociales de un territorio, región o país. Las lógicas se han afianzado ciertas formas de construcción de la ciudad, sin embargo, cada vez son más evidentes sus tropiezos, y se hace más necesaria la renovación de los abordajes, hacia formas más integradoras e incluyentes; esto, no es una “petición” antojadiza de los sectores sociales, sino que, con hartas pruebas, y realidades vividas, se hace urgente una reforma de la ciudad, en todo sentido.

Algunas de las lecturas más técnicas de la cuestión exponen que la integración social beneficia directamente las dinámicas productivas de los territorios; los espacios mejor adecuados para la convivencia, las disminuciones significativas de la inseguridad, la mejora socioeconómica de las familias e individuos, y la baja en las problemáticas sociales en general, crean mejores ambientes y entornos, e implican personas con mayores niveles de satisfacción, lo que propicia un mejor desempeño laboral y social.

En la actualidad, algunos datos del territorio específico que abarca el Distrito de Innovación T24, arrojan informaciones alarmantes, que deben dar espacio a un análisis más profundo sobre las acciones que se deben tomar en este; las brechas son evidentes desde la división distrital, con respecto al Índice de Desarrollo Social (IDS) del país, el cual considera los siguientes indicadores:

- Porcentaje de hogares con acceso a internet
- Porcentaje de estudiantes de primaria con desnutrición, baja talla, sobrepeso y obesidad
- Porcentaje de nacimientos de madres solteras menores de 19 años
- Porcentaje de cobertura educativa de programas de segundo idioma
- Porcentaje de cobertura de informática educativa
- Porcentaje de escuelas con aulas en mal estado
- Porcentaje de rezago educativo en primaria
- Porcentaje de cobertura de educación secundaria pública
- Tasa de homicidios dolosos
- Muertes por accidentes de tránsito



Bajo ese abordaje y considerando los anteriores aspectos, en la escala nacional, tenemos a Mata Redonda en el puesto número 8, mientras que Merced se encuentra en el puesto número 196, y el distrito Hospital, en la posición 250, de un total aproximado de 500 distritos. Esto, pone a los dos últimos distritos mencionados, en posiciones similares a Tirrases, Limón, Santa Cruz, entre otros, evidenciado primero, la diferencia abismal entre los tres distritos pertenecientes a T24, con incongruencias totales entre los indicadores de desarrollo social considerados, segundo, mostrando como los territorios del cantón central del país, poseen los mismos niveles sociales de las zonas rurales más olvidadas, en términos de desarrollo; la problemática de segregación social es evidente en todo el territorio nacional, pero es más alarmante que suceda de la misma manera en los territorios concentrados en la capital de la República, donde existe un supuesto mejor desarrollo relativo, donde el acceso a las oportunidades es “más tangible”.

T24 VA!

Una premisa de análisis, que no puede quedar de lado, es el reconocimiento de las identidades barriales propias y preexistentes en los distritos de T24, mismas que no han sido consideradas en los descontrolados procesos de crecimiento urbano de la ciudad, atropellando elementos socioculturales que, probablemente, hoy sean parte de lo que adolece el territorio en la búsqueda de un avance mucho más ordenado, ecosistémico e integrador; ahora, la necesidad imperante está en lograr disminuir las desigualdades creadas, y evitar a toda costa el incremento de ellas, conforme el crecimiento de la estrategia de desarrollo que supone el Distrito de Innovación, para lo cual se hace impostergable la implementación de la cohesión social como una parte vital de la lógica del ecosistema urbano, en donde las líneas entre lo económico-productivo y lo social-comunitario no sean tan visibles en términos de convivencia e inclusión de todos y cada uno de los sectores y actores territoriales.

Otro dato de suma importancia tiene que ver con la composición poblacional en el territorio de T24; con una población total aproximada de 50.000 personas, dentro de los distritos Mata Redonda, Hospital y Merced, concentrándose la mayor parte de la población en adultos jóvenes y adultos con más del 60% de la población identificada; este, no es un dato aislado, sino que pone en clara evidencia la necesidad urgente de generar empleo en el territorio de T24, debido a que la mayoría de su composición poblacional actual, forma parte de la población edad productiva y reproductiva. Ello implica el énfasis procesos educativos, formativos, de tecnificación y especialización y el bilingüismo.

T24 VA!



Adicionalmente, las intervenciones o programas sociales identificados, tales como *empleate*, *hogares conectados*, entre otros, son muy poco significativos para atender las problemáticas sociales presentes, y propiciar un cambio en la lógica formativa y de acceso al conocimiento, para la formación de personas capacitadas y acordes con las dinámicas económicas y productivas y por consiguiente, con mejores condiciones de vida, por lo que es urgente proponer e implementar acciones en este sentido.

Existen muchísimos otros elementos de análisis, así como información general y específica que lleve a reflexiones profundas y propuestas reales para el avance en la integración y la cohesión social de T24, que poco a poco serán abordadas en los subsiguientes análisis de la Agencia Local de Innovación y Desarrollo, y que serán ampliamente abordadas en documentos y procesos ulteriores en el corto plazo. Sin embargo, este repaso rápido y general sobre estas temáticas de primera necesidad y prioridad para los involucrados en esta visión conjunta, pone a la cohesión social, como un elemento diferenciador de T24 con respecto a otras experiencias alrededor del mundo.

Créditos de la séptima jornada

Expositor:

Mauricio González Oviedo, Coordinador de la Agencia Local de Innovación y Desarrollo

Equipo Dial SJO:

Resumen Ejecutivo: Braulio González

Comunicación y Relaciones Públicas: Marcela Villalobos, mvillalobos@msj.go.cr

Contrataciones: Diego Chinchilla, dchinchilla@msj.go.cr

Organización y Logística: Marcela Villalobos y Ligia Torres, ltorres@msj.go.cr

Producción Audiovisual:

Preproducción: Marcela Villalobos, Ligia Torres y Andrés Chacón

Dirección: Carlos Montenegro, cámaras: Andrés Chacón y Jonathan León

Postproducción: Marcela Villalobos y Carlos Montenegro, Andrés Chacón y Jonathan León

Publicación en medios digitales:

Marcela Villalobos y Estrella Rojas (Dirección de Tecnologías de la Información MSJ)

Participantes:

- Verónica Alfaro coto, CODI
- Javier Hutt, Garnier
- Olman Porras Morales, CNFL
- Yerlyn Rosales, MSJ
- Braulio González, MSJ
- Angélica Vargas, Portafolio Inmobiliario
- Kelvin Collado, Portafolio Inmobiliario
- Adriana Soto, ULaSalle
- Andrés Céspedes. ICE
- Steven González, CNFL
- Rodolfo Marín, ULaSalle
- Bryan Navarro, Rizoma
- Mauricio Vega, MSJ
- Javier Ballesteros, Próxima Comunicación
- Luis Castro Arguedas, ICE
- Gilberto Alfaro, ULaSalle

T24 VA!

- Xinia Escamilla, Procomer
- Ana Elena Matamoros, CINDE